



POINTE-AUX-TREMBLES- MONTRÉAL-EST

À propos de Pointe-aux-Trembles-Montréal-Est

REVITALISER LES ZONES DE DÉFAVORISATION

Situé à l'extrémité est de l'île de Montréal, le quartier de Pointe-aux-Trembles s'étend sur un vaste territoire parsemé de grandes zones industrielles en partie inactives. Le développement du territoire et la mobilité sont des enjeux majeurs pour les quelques 50 000 habitant.e.s. Cet enclavement contribue à créer des zones de défavorisation où l'accès aux services de proximité et à l'alimentation sont difficiles, les trajets non sécuritaires et l'isolement bien réel. Ces réalités sont encore plus marquées dans la municipalité voisine de Montréal-Est où 50% des familles sont monoparentales.

En se dotant d'une structure communautaire renforcée, Pointe-aux-Trembles/Montréal-Est vise à revitaliser ces milieux de vie plus vulnérables pour que chacun.e puisse y vivre convenablement et participer à l'amélioration de la qualité de vie.

Découvrez les projets de revitalisation de Pointe-aux-Trembles/Montréal-Est !

Pouces Ver(t)s : cohésion sociale et sécurité alimentaire

Pointe-aux-Trembles met son Pouces Ver(t)s en action : Pouces Ver(t)s, le projet [Vivace-PIC](#) porté par le comité Roy-Séguin, rassemble 10 organismes œuvrant autant à l'échelle municipale que locale.

Avec le soutien de [La Pépinière | Espaces collectifs](#), il s'agit de co-réaliser des aménagements multi-usages promouvant à la fois la cohésion sociale et la sécurité alimentaire dans le quartier

Pour sa première année, Pouces Ver(t)s offre un sentiment de fierté et d'appartenance aux résidents d'un HLM.

En 2020, avec l'installation de bacs à fleurs, scène et jeux, le comité offre aux résident.e.s des [Habitations Séguin](#) un espace extérieur chaleureux, sécuritaire et propice aux échanges et activités communautaires.

Le nouvel espace, dans la cour du complexe d'HLM, offre maintenant un support supplémentaire à l'intervention et aux activités pour tous les organismes du comité. Le but ultime est d'accompagner les résident.e.s à développer leur sentiment de fierté et d'appartenance de leur milieu, ainsi qu'à favoriser les échanges interculturels.

Initiative Montréal-Est



Les travaux du Comité multisectoriel Initiative Montréal-Est mènent à la mise en place d'un programme d'activités diversifié destiné à tous les groupes d'âge.

Depuis déjà plusieurs années, la municipalité de Montréal-Est présente des caractéristiques de pauvreté et de vulnérabilité importantes. Le milieu est plutôt replié sur lui-même et offre très peu d'activités et de services à une population présentant de grands besoins. La précarité des ressources communautaires en place rend difficile toute forme d'intervention structurée.

Un comité d'acteur.trice.s préoccupé.e.s par la situation s'est mis en place en septembre 2016. Il cherche à abaisser les barrières pour faciliter l'intervention auprès des enfants et des familles qu'on y retrouve. Le transfert d'expertise des bonnes pratiques ayant cours dans le quartier voisin de Pointe-aux-Trembles facilitera la mise en place d'un projet pilote porteur et structurant pour le milieu.

Partenaires :

- [Action secours-Vie d'Espoir](#)
- Bureau de la députée Nicole Léger
- [Carrefour jeunesse-emploi Pointe-aux-Trembles-Montréal-Est \(CJE\)](#)
- [Centre intégré universitaire de santé et de services sociaux de l'Est-de-l'Île-de-Montréal \(CIUSSS\)](#)
- [École Saint-Octave](#)
- Fédération des coopératives d'habitation intermunicipale du Montréal métropolitain (FECHIM)
- [Je réussis](#)
- [La Corporation de développement communautaire de la Pointe \(CDC\)](#)
- [Prévention Montréal-Est \(Tandem\)](#)
- [Service de police de la Ville de Montréal-Poste de quartier 49](#)
- [Ville de Montréal-Arrondissement Rivière-des-Prairies-Pointe-aux-Trembles](#)
- [Ville de Montréal-Est](#)

Une histoire d'impact

L'amélioration de la qualité de vie. Voilà à quoi aspirent nos partenaires dans Pointe-aux-Trembles et Montréal-Est avec le projet [Milieux de vie dévitalisés](#), le nouveau nom du projet initiative Montréal-Est. Ils s'attellent sans relâche à revitaliser ces milieux de vie plus vulnérables pour que toutes et tous puissent y vivre de manière plus convenable.

Objectifs globaux

- Établir de meilleures collaborations entre les partenaires afin de mieux intervenir.

- Rejoindre une clientèle vulnérable et isolée

Soutien aux familles des coopératives d'habitation

Les étapes vers un programme d'activités diversifié

Depuis sa création en septembre 2016, le Comité multisectoriel Initiative Montréal-Est a tenu plusieurs rencontres pour identifier et mettre en place des stratégies d'intervention dans le milieu. Des démarches ont été entreprises auprès des deux coopératives d'habitation pour valider la présence régulière d'organismes et offrir diverses activités aux résident.e.s vivant des situations de pauvreté et de vulnérabilité.

Un protocole d'entente a été signé liant la Corporation de développement communautaire aux deux coopératives d'habitation dans le déploiement des activités dans le milieu. Un local d'activités a été mis à la disposition de tous les organismes associés à l'intervention dans le milieu. Des activités ponctuelles de mise en contact avec les résident.e.s (enfants, adolescents et adultes) ont été réalisées.

Un programme d'activités diversifié s'adressant à tous les groupes d'âge est maintenant offert.

Ligne du temps

Décembre 2020 : Des organisations mobilisées racontent leur parcours : Jonathan Roy et Véronique Colas ([CDC de la Pointe](#)), Johanne Daigle et Kémy St-Éloi ([Prévention Pointe-de-l'Île](#)) partagent l'histoire du projet Milieux de vie dévitalisés. Les intervenant.e.s présentent une structure communautaire renforcée qui vise à revitaliser des secteurs plus vulnérables et améliorer la qualité de vie.

Automne 2020 : Pouces Ver(t)s: cohésion sociale et sécurité alimentaire : pour sa première année, le projet Vivace-PIC Pouces Ver(t)s offre un sentiment de fierté et d'appartenance aux résident.e.s d'un HLM.

Juin 2020 : Vivace PIC: projet Pouces Ver(t)s : avec le projet Pouces Vert(s), le quartier de Pointes-aux-Tremble souhaite offrir aux résident.es des Habitations Séguin un espace extérieur chaleureux, sécuritaire et propice aux échanges et activités communautaires. Le but ultime est d'accompagner ses résident.es à développer leur sentiment de fierté et d'appartenance de leur milieu, ainsi qu'à favoriser les échanges interculturels.

Septembre 2017 : Pointe-aux-Trembles et Montréal-Est dans l'œil de Laurence Miall : Laurence Miall de la [Fondation McConnell](#), présent lors d'une visite des partenaires du PIC dans Pointe-aux-Trembles et Montréal-Est ce printemps, nous livre ses impressions dans un article paru sur le site Des villes pour tous.

Automne 2017 : Soutien aux familles des coopérations d'habitation : les travaux du Comité multisectoriel Initiative Montréal-Est mènent à la mise en place d'un programme d'activités destiné à tous les groupes d'âge.

Décembre 2016 : Le projet « Milieux de vie » est ciblé par le quartier. Ce projet vise à bâtir des ponts avec Montréal-Est, la municipalité voisine de Pointe-aux-Trembles, qui abrite également une population vulnérable. Malgré qu'elle rencontre de grands besoins, cette population a présentement accès à peu de services et d'activités. Il s'agira d'abaisser les barrières entre les quartiers pour rejoindre davantage les enfants et les familles.

Automne 2016 : Initiative Montréal-Est : un comité d'acteur.trice.s préoccupé.es par la pauvreté dans Montréal-Est se met en place. Il vise à établir de meilleures collaborations entre les partenaires afin de mieux intervenir auprès des familles.

Mars 2016 : Le quartier Pointe-aux-Trembles est choisi : Le quartier Pointe-aux-Trembles est choisi pour recevoir un soutien modéré du PIC afin de mettre en œuvre un projet précis de son plan de quartier. Ce projet produira des résultats concrets sur la réduction de la pauvreté et de l'exclusion sociale.